博物館都市巡りつ

マンチェスター

―分散型野外テーマパーク都市

高橋哲

雄

テーマパーク都市

なぜ博物館都市にマンチェスターなのか?

ン、さらにはジュネーヴと、名だたる美しい歴史都市が名を列ねるこーヴェネツィア、グラナダ、バルセロナ、エディンバラ、ドレスデ

のシリーズになぜマンチェスターなのか?一九世紀にはじめて都市のン・さらににシェオーウと、名太太る美しい歴史者市か名を好れるこ

外の館をその過程で生み落としたのが眼を惹くだけのマンチェスターたちとしては醜悪な巨大スラムと都心の倉庫群や中途半端な成金の郊体裁を整えることになった新興都市マンチェスター、それも都市のか

を、なぜ取り上げるのか。

は、マンチェスターはまったく取り上げられていない。「産業遺跡」一つである『ペンギン・ガイド』(イングランド&ウェールズ編)でじっさい、一九八九年に創刊され、いまでは主要なガイドブックの

り、ろくに見るもののない、観光価値の認められていない都市なのでの章が設けられているのにそこでも出番を与えられていない。つま

ある。

して私の考えはこうである。そんな都市をなぜわざわざとりあげるのか、という当然の疑問に対

由主義」とか「小さな政府」といった高度に現代的なイデオロギーがはまず、何はなくても「テーマ」はある。それも「資本主義」という、とてつもなく大きなテーマ、そこから枝分かれした「階級」とか「近代」といった、それに劣らぬ広がりや射程をもった問題群をここ「近代」といった、それに劣らぬ広がりや射程をもった問題群をここにまず、何はなくても「テーマ」はある。それも「資本主義」といけます。

1

るなら、マンチェスターをおいてほかにはまずあるまい。びつけて記憶されている。これらのテーマパークをどこかに作るとす生まれたのもここであり、それらは「マンチェスター派」の名と結

本主義の心臓部であった取引所は劇場に姿を変え、大スラム街はすっかり姿を消した。倉庫群も多くは百貨店やホテルに姿を変えた。しかし、その痕跡はけっこう残っているし(その変りぶりにこの街の個性をを廃墟から再現する苦労に比べれば、写真もあれば文献もある。手掛を廃墟から再現する苦労に比べれば、写真もあれば文献もある。手掛かりには事欠かない。「近代はここにはじまった」というテーマを街を廃墟から追体験することは十分可能である。

他方、一九世紀のマンチェスターは世界綿業の首都であり、周辺の他方、一九世紀のマンチェスターは世界綿業の首都であり、周辺の他方、一九世紀のマンチェスターとしたさまざまの問題局面がその発生の現義」や「工業化」の生み落としたさまざまの問題局面がその発生の現義」や「工業化」の生み落としたさまざまの問題局面がその発生の現義」や「工業化」の生み落としたさまざまの問題局面がその発生の現場でなまなましく語りかけてくれるであろう。それら分館群がそれぞりでするます。

「中世的風景美の工場村館

―ブルジョワ・ユートピア_

世界で初の産業革命の担い手となったこの地の綿工業の工場主や商「わがままな巨人館――またの名ブルジョワ・パラダイス」

う事実は、マンチェスターの自由とは何かについて考えさせられる。 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ 人たちは、多くが自由競争の原理を信奉するセルフメイドマンであっ

の村に造り上げた労働者の福祉村は、中世以来の村落に融け込んだ美をかった。ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八)で描を出した工場主や職工の像に対して有力な工場主W・R・グレッグがき出した工場主や職工の像に対して有力な工場主W・R・グレッグがも創成期の熱い工業化の時代にふさわしい出来事であった。グレッグも創成期の熱い工業化の時代にふさわしい出来事であった。グレッグがも創成期の熱い工業化の時代にふさわしい出来事であった。グレッグがも創成期の熱い工業化の時代にふさわしい出来事であった。グレッグがも創成期の熱い工業化の時代にふさわしい出来事であったが、彼らがことがではしかし、同じマンチェスター・ブルジョワジーといって

管理下にある。 う。この「ブルジョワ・ユートピア」は今はナショナル・トラストのしさで、数多いこの国の工場村のなかでもまず随一といってよいだろ

市のかたちにしたのが「コークタウン」なのであった。 市のかたちにしたのが「コークタウン」なのであった。 大ターとも、その西五四キロの綿工業の町プレストンともいわれ、純 大ターとも、それだけに労資の対立がむき出しになりやすい工業都市 ながイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 かイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 ないイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 ないイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 ないイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 ないイメージされている。資本主義、あるいは産業主義の負の側面を都 は、一、コークタウンゴート・ディストピア」

○年代の不況下では高い失業率に苦しみ、オーウェルはあの長身をで、文学史に名を残した。ウィガンは炭坑と鉄鋼、綿業の町で、一九で、文学史に名を残した。ウィガンは炭坑と鉄鋼、綿業の町で、一九で、文学史に名を残した。ウィガンは炭坑と鉄鋼、綿業の町で、一九で、文学史に名を残した。ウィガンは炭坑と鉄鋼、綿業の町で、一九で、文学史に名を残した。ウィガンは炭坑と鉄鋼、綿業の町で、一九がめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭い坑道に潜入取材し、この時代の空気をみごとに映かがめて炭坑の狭いが、当りとなる。

「労働者階級御用達の海浜リゾート――プロレタリア・パラダイス」
「カークタウン」が労働者にとって暗いディストピア(反ユートピア)の現実を示すものであったとすれば、「つらいご時世」の苦難の軽減やひとときの忘却への道を示すユートピアやパラダイスの試みも軽減やひとときの忘却への道を示すユートピアやパラダイスの試みもまたこの地域に生まれた。ユートピアづくりは、たとえば協同組合運動の形をとってマンチェスターの北20キロのロッチデールにあらわれる(一八四四)。

他方、パラダイスの役目を果たしたのは、北西へ八二キの海辺のリ他方、パラダイスの役目を果たしたのは、北西へ八二キの海辺のリートで、鉄道開通(一八四六)以来労働者の娯楽施設が集中するようになったブラックプールで、コニーアイランドを先取りしたような可である。休日にはランカシャーやヨークシャーの工業都市から特別町である。休日にはランカシャーやヨークシャーの工業都市から特別町である。休日にはランカシャーやヨークシャーの工業都市から特別町である。休日にはランカシャーので知られるようになった。

館」に当たるマンチェスターの中心部を訪ねることから出発したい。全体像が出来上がる。以下、分館めぐりは後回しにしてまずは「本こうしたさまざまな顔をつなぎあわせたところにマンチェスターの

街の中心――コットン・ポリス

離されているのがマンチェスターの特徴だといわれる。中心は商業地街が三重の同心円構造をなしていて、それぞれが画然と社会的に分

ているところに特徴がある、つまりここは「分離都市」なのだといわ現れることもなく、その裏側に広がる悲惨な実態がきれいに遮蔽され働者地区でも商店街になっていて、こうした通りには乞食や浮浪児がないのだが、マンチェスターのばあいはお偉方の通勤する大通りが労ワの郊外住宅地区であると。こういう構成はそれほど珍しいものでは区、その外側は工場と労働者住宅街、いちばん外のリングはブルジョ

地区である。重要な建物や公共施設はここに集中している。中心部は、東西・南北軸ともに半マイル(八○○㍍)ばかりの商業

一九九九年にIRAに爆弾攻撃を受けたのは、「資本家階級の神殿」 ただ、街の中心は大聖堂でもなければ市庁舎でもない。いかにもマンチェスターらしいというべきか、資本主義の殿堂たる王立取引所でいうのは誇張としても、「世界最大のトレイダーの集会所」であったに。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一十人の会員でごったがえした。ドームの下の大ホールは最盛時一万一千人の会員でごったがえる。 ただ、街の中心は大聖堂でもなければ市庁舎でもない。いかにもマンチェスターらしいというべきか、資本主義の殿堂たる目が記した。

という残像がよほどつよかったのであろうか。

ことである。
ここで重要なのはマンチェスターをとらえた産業が「綿」だという

綿は本質的に世界商品だった。原料の綿花は北米やインドに、北米での労働力はアフリカに、製品市場は熱帯を含む世界のいたるところでの労働力はアフリカに、製品市場は熱帯を含む世界のいたるところでの労働力はアフリカに、製品市場は熱帯を含む世界のいたるところでの労働力はアフリカに、製品市場は熱帯を含む世界のいたるところでの質が多様で、それに応じた多種多様な原料や糸、布を提供する必要る商品とは、立脚点も、スケールも根本的に違っていた。また、需要の質が多様で、それに応じた多種多様な原料や糸、布を提供する必要の質が多様で、それに応じた多種多様な原料や糸、布を提供する必要の質が多様で、それだけでもこの町のコスモポリタン的性格は明らていたのだから、それだけでもこの町のコスモポリタン的性格は明らていたのだから、それだけでもこの町のコスモポリタン的性格は明らかといわねばなるまい。

小さな教会、壮麗な倉庫

ルも、ほとんどがこの地区にある。市庁舎、金融機関、商工会議所、主な教会、博物館、美術館、ホー

ド北部における国教会の弱体化した立場を象徴するかのようである。海に半ば呑まれるような存在となっているのは一九世紀のイングラン会である。大聖堂が商業地区の北のはずれ、増殖した労働者住宅街のこのなかで注目したい存在はクロス・ストリート・ユニテリアン教

きを持っていたという (市制施行は一八三八年)。 と、それまで七人の市長、一五人の国会議員がこのチャペルと結びつ経営者、政治家の間で根強い支持があった。一九七七年の資料によるで宗教らしくない教義が土地柄とマッチしたせいか、とくに知識人やでは、キリストの神性を否定する自由で合理的な、というかある意味ス総人口の○・五%を占める小会派にすぎないのに、マンチェスターそれにひきかえ、ユニテリアン派は一八五○年のセンサス時にイギリ

に牧師)を勤め、社会改良的性格の濃い知的社交界の中心となっていギャスケル夫人の夫になるウィリアム・ギャスケル師が副牧師(のちこの小さな教会は繁華街の真ん中にあり、一八三〇年から、のちに



これが教会? クロス・ストリート・ユニテリアン教会

と勿体ないといういかにも合理的なご返事であった。と勿体ないといういかにも合理的なご返事であった。 ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八) などでスラ た。ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八) などでスラ た。ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八) などでスラ た。ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八) などでスラ た。ギャスケル夫人が『メアリ・バートン』(一八四八) などでスラ と の体ないといういかにも 合理的なご返事であった。

臭気、 あるいは新興都市の常として、彼らも多くはよそ者の集まりだったせ 所で、階上が住居というところも多かった。ところが、 生活をえらんだ。 適な丘陵地帯へと脱出し、そこから乗合馬車か自家用馬車で通勤する いかもしれない。 は消費・文化都市のもつ愉しさがここには欠けていたこともあろう。 かったようだ。ひとつには工場街に囲まれていたため、 ンやパリ、エディンバラとちがって都心生活への誇りも愛着も乏し もともとは商人、工場主の居館もこの中心部にあった。 騒音など、生活環境が劣悪だったこともあろう。 商業機能の都心への集中につれて、 彼らは郊外の快 煤煙や水質、 彼らはロンド またひとつに

てもわれわれのイメージにある赤煉瓦の暗鬱で殺風景な建物――小樽彼らの邸に代わって中心部を占拠したのが倉庫である。倉庫といっ

貿易の国に宗旨替えさせる集まりの主な舞台になったフリー・トレイ

ド・ホールは、マンチェスター派の暁将リチャード・コブデンの寄贈

ン・ブライトが熱弁を揮い、ディッケンズが芝居を打った由緒もある

にかかるヴェネツィア・ゴシックの堂々たる建物で、

彼自身やジョ



や、 したそれらは、いまも壮麗な外壁はそのままにホテル、 倉庫群を建てさせた。なぜか多くはヴェネツィア風のパラッツォを模 を使って壮麗な、しばしば手の込んだ装飾を施したモニュメンタルな てはならない。 もっと大規模にはハンブルクの運河沿いに見られる 繁栄に沸く企業はきそって最高の評判をとった建築家 百貨店、 を想像し

ショッピング・センター、銀行などに中味を変えている 公共建築物も、 ロンドンの自然史博物館を設計したアルフレッド・

じめとして、ロンドンに負けじと贅を凝らした。そういえば、ロンド ウォーターハウスのネオ・ゴシックの市庁舎(一八六八―七七)をは

あるいは

南

への対抗意識もこの

「北」を代表する都市のアイ

デンティティの一つの柱である。ヴィクトリア時代のイギリスを自由

ところだが、いまは正面の壁面を残してホテルに建替え中である。 ら諸様式の展示場の観があった。 ヴィクトリア時代は総じて建築史のうえでは混淆と折衷、 一趣味の雑種化」の時代であったが、

なかでもマンチェスターはそれ

前例のない

黒いベルト

工場とスラム

と新しい時代のステイタスを誇示するかのような、 河沿いに立ち、それらの周辺をびっしりと低層の(多くは地下つき) つがえされる。いまも残っている工場はないが、文献や写真からみる ここでも倉庫と同じく、「工場」というわれわれの既成イメージはく のすべてがここに集中した。 チェスターはイギリス第三の海港になり、生産と物流、 この地域内を通っている。一七九四年にシップ運河が開通してマン 川と四本の運河が繋がったり通り抜けたりし、 域はもっぱら労働者住宅街と工場で占められている。ここには三本の 「堂々たるかまえの」建造物群であったようだ。工場の多くは川や運リスペクタブル 中心部を取り巻く幅約一・五マイル(二・四キロ)の広い帯状の 装飾的にも配慮した、この時代のキーワードを借用するなら 駅を除いてめぼしい建物はない。 鉄道路線も駅もすべて 往々五、六階建て そして労働力 ただ、

労働者住宅群が海のように埋め尽くす。

この地区についてはフリードリッヒ・エンゲルスの委曲を尽くした

悪い棟割長屋、 された『イギリスにおける労働者階級の状態』に読むことができる。 命 吹き溜まりになる路地奥の空き地、湿気どころか水浸しの地下室暮ら とくに「スラムの三悪」と呼ばれる劣悪な居住条件 の実態をつぶさに観察することができた。その成果は翌四五年に刊行 女工メアリ・バーンズらの案内で地獄の釜の底と呼ばれたスラム生活 月に離任するまで二○カ月滞在し、その間恋人であるアイルランド人 商会」(主力のヴィクトリア工場は一八三七年建設)に赴任し、翌々年八 あのエンゲルスである。ドイツの紡績工場主の長男に生まれ、 で一八四二年末に二二歳でマンチェスターの「エルメン&エンゲルス エンゲルスとはマルクスの盟友であり、 道徳的堕落が描かれ、 や、それに劣らず貧しい食生活、とどのつまりは病気、短い寿 ときには百軒に一つもトイレがないため汚物や悪臭の 最後に失うもののなくなったプロレタリ 国際共産主義の父であった 通気や採光の 文の命

ンド」の辺りを歩いていて、公営住宅の煉瓦の壁にその記念銘板を発 それでもいくらかは残っていた。何度目であったか二〇〇三年に訪れ を訪れた一九六八年にはスラム・クリアランスが相当進んでいたが、 まこうしたスラムはもちろんない。はじめて私がマンチェスター エンゲルスが最悪のスラムの一つとした「リトル・アイルラ

アートの決起が示唆される。



かつてのアイルランド人労働者のスラム跡

ルランドの跡地。

がすさまじい条件下でこ アイルランド移民労働者 見した。「リトル・アイ

退去)、三〇年間放置された後解体されたことがわかる。 も荒涼として未舗装の駐車場やゴミ捨て場になっている空き地、 ○年でもう無住となり 去って二年後には、 とある。エンゲルスが 去。一八七七年頃解体_ こに住んだ。一八二七年 頃建設。一八四七年頃退 (たぶん疫病などで強

エンゲルスの謎

住む気配のない建物がまばらに立っていた。

周辺はいま

ない。人々の目に触れる機会がなかったのだろうか イギリス人、とくにマンチェスター人に影響を与えた形跡が見つから 不思議といえば不思議なのだが、若きエンゲルスの著書が同時代の

スは最初のマンチェスター滞在の六年後の一八五○年に再来し、会社 メリカで一八八七年、 『状態』はライプチッヒで出版され イギリスで一八九二年に出版された。 (再版一八九二年)、 英語訳はア エンゲル

スの二重生活である。

スの二重生活である。

スの二重生活である。

スの二重生活である。

スの二重生活である。

スの二重生活である。

でいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的にいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的にいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的にいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的にいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的でいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的でいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的でいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的でいて、彼はそこで世話役のようなこともしていた。そうした国際的でいて、彼はそこで世話役のようないエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と両者の完全な分離についてのエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と両者の完全な分離についてのエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と両者の完全な分離についてのエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と両者の完全な分離についてのエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と両者の完全な分離についてのエンゲルスの先駆的な知見は、彼自身と同者のようないというない。

スラムと文学者たち

アリ・バートン』(一八四八)に彼の影響がまったく読みとれないか行され、同じく労働者の生活を彼とよく似た視点から描き出した『メこういうことをいうのは、たとえば、エンゲルスの本の三年後に刊

らである

チェスターの提起した問題の深刻さに打たれたのである。の現状」問題(Condition-of-England Question)だった。産業革命の現状」問題(Condition-of-England Question)だった。産業革命の明末が誰の眼にも明らかになりはじめ、新救貧法(一八三四)が弱みせた。マンチェスターにはピータールーの虐殺事件(一八一九)なみせた。マンチェスターにはピータールーの虐殺事件(一八一九)なみせた。マンチェスターにはピータールーの虐殺事件(一八一九)なるでいっそう注目が集まっていた。当代の代表的な文学者に取り付いていたのはいわゆる「英国この時期のイギリスの文学者に取り付いていたのはいわゆる「英国

まず、警世の士といおうか、もっとも預言者的風格のカーライルが

動いた。

立つ政府の規制が必要であるとする。それが彼の標榜する「あたらしことがなく、搾取をコントロールするためには中世的な精神的伝統に四四)で、工場制度を「こんなに完全な封建的システム」は存在した四円年代には成功した小説家であり、小説『コニングズビー』(一八四十年代には成功した小説家であり、小説『コニングズビー』(一八地・の影響を受けた若い日のディズレーリもマンチェスターの活力に

内部の団結も固く、ビジネスの情報網もしっかりしていた。

いトーリー主義」だというのである。

やはりカーライルに傾倒していたディッケンズは『つらいご時世』 (一八五四)を彼に献呈した。マンチェスターはそこに出てくる架空の工業都市「コークタウン」のモデルの一つだった。彼は早くからこに興味をもっていて、一八三七年、五二年と訪れているが、どうやら中世主義者の彼には、大工場中心のマンチェスターよりは町工場とら中世主義者の彼には、大工場中心のマンチェスターよりは町工場との工場には美しい秩序と規則正しさがあり、働く人びとへの配慮もくの工場には美しい秩序と規則正しさがあり、働く人びとへの配慮もくの工場には美しい秩序と規則正しさがあり、働く人びとへの配慮もくの工場には美しい秩序と規則正しさがあり、働く人びとへの配慮も、「コークタウン」といえば誰でも知っているが、どの綿工業の町も、あれは他所の町のことだと押し付け合いになるのだという。

たといういわくつきのセクトである。当然会派内でしか結婚もむつかな、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとっていたため、一六八九リアンは小会派であるだけでなく、三位一体を否定するという過激ウィリアム・ギャスケルと結婚してマンチェスターに移った。ユニテヴィリアム・ギャスケルと結婚してマンチェスターに移った。ユニテで伯母に育てられた。一八三二年に同じユニテリアンの牧師であるで伯母に育てられた。一八三二年に同じユニテリアンの牧師であるで、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとっていたため、一六八九な、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとっていたため、一六八九な、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとっていたため、一六八九年の宗教的寛容法のときもカトリックとともに寛容の対象から外されな、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとっていたため、一六八九年の宗教的寛容法のときもカトリックとともに寛容の対象から外されな、あるいは世俗的合理主義に近い立場をとしている。

が、 労働者の間での、自分たちの窮境に無理解な資本家への敵意の広がり 表するカースンとその息子、労働者を代表するヒロインの父ジョン・ に熱中するのにたいして、 で生活が苦しい。バートンのばあいは自信過剰で不注意、 打つ買う」に加えて組合への醵金、家政能力のない女性との結婚など 紡績工の賃金は高く、貯えも十分可能なのだが、多くのばあい が実際以上にきびしく描かれている。 バートンの描き方には一方的な誇張が見られる、と彼はいう。 評は批判というより工場主たちの弁明に近い。この小説で資本家を代 みたのもそうした開明性のせいではなかったか。といっても、 リ・バートン』に『エディンバラ・レヴュー』誌上で長文の批判を試 グレッグが、同セクトの名士夫人の作品であるのに、 慎重で先を読む力があり、 カースンは同じく熟練紡績工上がりなのだ 仕事人間であったため、 現実にはバートンのような熟練 工場主にのし あえて『メア

た現実には、多くの資本家は、とくにマンチェスターでは、不況にさ けれど、資本家には多くのリスクに備える責任があるのだといい、ま あがることができた。両者の運命が分かれるのは当然なのだ、と。 いない――と、そういった調子なのである。書評の場を借りて、経営 いして失業者や貧民の救済に力を尽くしているのに、それも描かれて 労資の利益分配があまりに不公正であると小説では強調されている

者の立場を大いに弁じた中味になっている。

があったからだろう。 グレッグがこういう発言をあえてしたのは自己の実績への自負の念

村に一歩足を踏み入れればすぐわかる。ヴィレッジ・グリーンに面し のそれとはまったくの別世界であった。それは工場のあるスタイアル クァリー・バンク・ミルでの労働者の生活はマンチェスターのスラム た、おそらく村では標準的な長屋オーク・コテッジの辺りに立ってみ たしかに彼らの最初の紡績工場であるマンチェスターの南一六半の

庭と便所が、二階に寝室が二つ、そして地下室がある。貧しい家族の 地下室居住は見られず、無収入の未亡人だけに認められていた。すぐ 組合式で運営され、利益は分配される。各戸は一階に居間と台所、裏 れ、余分が出れば村のショップに売ることも出来る。ショップは協同 まず家庭菜園が各戸の玄関先に与えられていて、野菜でも花でも作



生活水準はこちらの

チェスターより低い

あった。賃金はマン 家畜を飼うところも あり、庭が広いので の藁葺木骨の家に二 近くには古い農家風

-四戸で住む場合も

が、物価が安いので

チェスターの五分の

一であった。

れる。死亡率はマン 方が高かったといわ

きた。人口七万人のマンチェスターで学校に通う子供は百五十人しか ものとされるこの種施設の中で設備は快適、管理は行き届いていて、 いなかった時期のことである。数人の少年は支配人の地位にまで昇准 子供は野外や自分の庭で遊ぶこともでき、初等教育を受けることもで を頼りとし、医師つきの寄宿舎に収容した。放擲、乱交、堕落がつき 悟の上であって、グレッグは労役場から連れてきた孤児、とくに少女 ら、労働力不足は覚 めての立地であるか もともと水力を求 博物館都市巡り⑦

ろうが、 ろはまずない。ナショナル・トラストの環境保存の巧みさもあるのだ に数多い工場村の中でもこれほど牧歌的な気分を味わせてくれるとこ に無感覚でなかったことが大きかったのではないか。 さわやかな森を抜けての川沿いの遊歩道歩きを愉しむこともできる 春から夏にかけてはどの家にも花がいっぱい、イングランド北部 経済史家アシュトンが認めるように、グレッグが景観の魅力

した。

ヴィクトリア・パーク 排他的楽園の創出

はもっと短期的な自己利益中心主義である。それを端的に示したの 型とはいえないだろう。多数派であり典型的な行動をとったグループ 発を始めた高級住宅地ヴィクトリア・パークに集まった人びとであっ が、都心から南へ二マイル(三・六キロ)のところに一八三七年に開 の工場主はマンチェスター資本家の一つのタイプではあるけれど、典 グレッグやオールドノーのように社会改良的志向の強い、家父長型

商人や工場主の郊外住宅造成はおよそ次のようなコースを辿って進

賃が高くなるので住めなくなり、その結果都心部は夜になると無人の 価が高騰する。 まず綿業のブームに伴って取引所周辺のマンチェスター都心部の地 売った邸は、 そこに住む実業家は邸を売って郊外に広大な土地を買 既述のように多くが倉庫に姿を変えた。労働者も家

> める。そのうえで余分の土地を売却し利益を得る。 ファッショナブルな高級住宅地のイメージを造り出し、 な邸を建てたり魅力的な土地利用計画を立てたりして、その地域に 商業地区となる。他方、 取得した郊外の土地には実業家自身がりっぱ

として自己の資産価値を守るため、 はまさにそれであった。 にすることもあえて辞さない。ヴィクトリア・パークで起こったこと まって行動すれば地価を吊り上げるのも容易である。一つの「地区」 れを防ぐようしばしば集団を組んでまとまった土地を購入する。まと そのさい、貧しい人たちが入り込むと土地の価値が下がるので、そ 外部、あるいは周辺の利益を犠牲

ぐらし、要所には門を設けて出入りを制限した。住民と来客以外の出 が生まれることになる 慣習で守られた通行権を主張する周辺住民や行政との間には当然軋轢 に通っていた。しかし、彼らは通り抜けを認めず、通行料をとった。 口に及ぶ地所であり、以前からその中央部を交通量の多い道路が南北 入りを原則として認めなかったが、面積にして五八鈴、 まず、地区の周りに、 貴族の地所をかこむ塀に似た長大な障壁をめ 東西一・五キ

案をつくって彼らの土地の価格を吊り上げて転売させ、 である。しかし彼は、 で、隣市のソールフォド・タウン・ホールなどの設計を手がけた大物 の創設者はマンチェスター建築協会の初代会長のリチャード・レイン 事実、ヴィクトリア・パークはいくつもの訴訟に巻き込まれた。村 二人の親しい地権者に有利な土地利用計画変更 不当な利益を

与えたかどで訴えられた人でもあった。

また、こういうこともあった。地区外の人が相続でパークの東半分にある未利用の土地を入手し、それを近くの大地主に転売した。地主はその土地を使って六五〇戸ものテラスハウスを建てる計画を立てた。パークの理事会は安っぽい家が大量に出回ることでパークのイメージが傷つくのをおそれ、年間地代が五〇ポンド以下の家を建てる法とを禁止し、そうした建築の関係車両が村内に入るのを禁止する決定を禁止したりした。最初に建築への制限条項があったことを根拠にしてのことである。紛争は長びいたが、ゲイトの一つが地主側の建設業者の土地に掛かっていたこともあって車両の通行は可能となり、結業者の土地に掛かっていたこともあって車両の通行は可能となり、結構地主側に有利な結果に終わった。今日、その辺りはとてもヴィクトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない、ごくありふれた、日本のどこかのテラトリア・パークとはいえない。

は。 当初の著名な村民にはあのリチャード・コブデンをはじめ、市庁舎 当初の著名な村民にはあのリチャード・コブデンをはじめ、市庁舎 当初の著名な村民にはあのリチャード・コブデンをはじめ、市庁舎 当初の著名な村民にはあのリチャード・コブデンをはじめ、市庁舎 とつの大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ の大ホールにこの市の歴史を描いた壁画群を残した画家フォード・マ

行動原理なのであった。

だから、彼も彼の盟友であるジョン・ブライトも、一八五〇年代のだから、彼も彼の盟友であるジョン・ブライトも、一八五〇年代の大びとのうち自由貿易の原理の本当の意味を理解している者のなんと人びとのうち自由貿易の原理の本当の意味を理解している者のなんと人びとのうち自由貿易の原理の本当の意味を理解している者のなんと少数であることか」となげく。

という彼らの私的領域ではより露骨なかたちをとった。コブデンはここうしたマンチェスター資本の本音の部分がヴィクトリア・パーク

つまり、

ヴィクトリア・パークはマンチェスターの各界のエリート

神態度や文化になじめないものを感じていたように思われる。チェスターでは過ごさなかった。公私共に彼はマンチェスター人の精の死までをそこですごす。六一年の生涯のうちわずか一五年しかマン郷の南イングランドの西サセックスに土地と住居を買って一八六五年こにはせっかく家を建てたのに一八四五―四八年の間しか住まず、故

同じことは、事情は異なるが、エンゲルスについてもいえないだろっか。彼の二度目の長期滞在は二〇年に及び、バーンズ姉妹(メアリうか。彼の二度目の長期滞在は二〇年に及び、バーンズ姉妹(メアリルの死後妹リジーと再婚)との事実上の結婚関係もここではじまったもの地の滞在を終え、「解放感と悦びに満ちて」ロンドンへ向かった。よく知られているようにマルクス一家の生活費を稼ぎ出すために意によく知られているようにマルクス一家の生活費を稼ぎ出すために意によく知られているようにマルクス一家の生活費を稼ぎ出すために意によってはあるまいか。

親しい人びとが少なくなかった。ントの重要な一部をかたちづくっていた。ヴィクトリア・パークにもテリアン教会はマンチェスターの社会的、文化的エスタブリッシュメギャスケル夫人の場合はすこし違うかもしれない。彼女と夫のユニ

で、一途な彼女にはこたえたかもしれない。あるいは、豊かになるにれない。まず、『メアリ・バートン』への風当たりのつよさは予想外は性格的に富裕なユニテリアンとはどこかそりが合わなかったかもししかし、彼女も最後には南イングランドに終焉の地を求めた。彼女

いにこの地に戻ることはなかった。
いにこの地に戻ることはなかった。
いにこの地に戻ることはなかった。
いにこの地に戻ることはなかった。
いにこの地に戻ることはなかった。
いにこの地に戻ることはなかった。

今日のヴィクトリア・パークにかつての面影を求めることはむつか今日のヴィクトリア・パークにかつての面影を求めることはむつかずにいられなかった。

ウィガン桟橋はあるか?

場所は一転して西へ三八㌔ばかりの炭坑と鉄鋼、綿工業の町ウィガ

ンに飛ぶ。

るかさえわからない。私もはじめて読んだときは首をひねった。

で、人気叢書の一冊として刊行することになる。 で、人気叢書の一冊として刊行することになる。 に、多少のやりとりののち、異例の「序文」をみずから付けることで、人気叢書の一冊として刊行することになる。 し、 多少のやりとりののち、異例の「序文」をみずから付けることで、人気叢書の一冊として刊行することになる。 し、 多少のやりとりののち、異例の「序文」をみずから付けることで、人気叢書の一冊として刊行することになる。

いるだけだ。これでは題名のいわれはおろか、桟橋そのものが何であかつてそれがあった場所も今でははっきりしない」とポツリと記して見たいと思っていたのに、残念にもそれはすでに取り壊されていて、見たいと思っていたのに、残念にもそれはすでに取り壊されていて、この本を読んでまず戸惑うのは題名の「ウィガン桟橋」(Wiganこの本を読んでまず戸惑うのは題名の「ウィガン桟橋」(Wigan

その後読んだジョージ・ウドコックの研究(奥山康治訳『オーウェルの全体像』晶文社)によると、この「ウィガン桟橋」というのはランカシャーのジョークで、この地方では年一回の祭日連休(wakes week)には労働者の家族の間で楽しみにされていた海浜リゾートのブラックプールまで遊びに行けない場合、「ウィガン桟橋に遊びに行く」としゃれのめすのだという。またウィガンは内陸にあるから「桟橋」などは存在せず、「ウィガン桟橋」とは「どこにもない場所」なのだともいう。さらに、オーウェルはパリとロンドンでの浮浪生活のあいだ浮浪者とは簡単に友達になれた経験から、労働者ともおなじように親密になれるものと思っていたが、北部ではそうはいかなかった。この本の題名がアイロニカルなのはそのせいかもしれない、ともウドコックはいう。

めない」といった意味のことをくりかえし述べている。しかもそれが得られなかった徒労の旅というほどの意味になろうか。なるほど、オーウェルの北部行きが挫折の旅だったというのはありうなことだ。彼は本書中でも、また外のところでも「浮浪者のなかにはすんなりと入っていけるが、普通の労働者の生活にはなかなか溶け込めない」といった意味のことをくりかえし述べている。

連帯の象徴なのだという議論は成り立たない。第一、桟橋は実在してしかし、「桟橋」が架空の存在だから、同じく実際には存在しない

える。 だが、カナダ生まれのウドコックはそのことを知らなかったようにみ 製の桟橋もあった。 プールとリーズを結ぶ運河が通っていて、かつては石炭を積み出す木 いたのである。ウィガンはたしかに内陸部にあるが、ここにはリヴァ オーウェルの言葉はフィクションではなかったの

る。

つまり、これは当

たせりふなのであ

味があった。 ところで、この桟橋という言葉には船着場とは別の、もう一つの意

デッキ)をのせた長い桟橋が眼につくだろう。それが「ピア」なので 浜のピアに引っ掛けた暗い、何とも切ないユーモアなのであって、 あこがれの行楽先であった。「ウィガン桟橋」とは、つまり、この海 いた。一九三〇年代の労働者一家にはあこがれの、しかし叶えにくい あって、当時の労働者階級の余暇文化を象徴するような意味を持って 戯設備(ダンスホールやゲームセンター、食堂など、それにもちろん遊歩 い、イギリスの海浜リゾートを訪ねると、きまって海中に突出し、 ブラックプールでも、 も少し高級な南部海岸のブライトンでも

ブラックプールの桟橋で遊べないのなら ウィガンの桟橋で遊べ

スイスのアルプスで遊べないのなら のボタ山) で遊ぼうよ ウィガンのアルプス(石炭

といったふうに、ミュージック・ホールの芸人が口にして有名になっ



けだ。ところが、こ きでそれを使ったわ オーウェルも説明抜 類の言葉で、だから だれでも知っている 時のイギリス人なら

うした大衆文化、あ

とも付き合いのあった人でさえ、イギリス人ならまず考えられないよ うな見当外れの誤りを犯すことにもなるのである いいながらイギリスで教育を受け長年イギリスで暮らし、オーウェル うにカナダ生まれと る。ウドコックのよ りにくい領域であ とってはもっとも入 化は外国人研究者に るいは労働者階級文

之の訳書をはじめほとんどのばあい「ウィガン波止場」または「ウィ 「ウィガン桟橋』についても、 私の知るかぎり、 高木郁朗・

われわれ日本人研究者についてもそうではないか。

橋」としなければならないはずなのだが。

・大八八年頭」と訳されている(奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている(奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳されている。 (奥山康治のみが一部「ピア」を混用。なガン埠頭」と訳さればならないはずなのだが。

波止場でも桟橋でも、その区別自体はどうでもいいことだけれど、そうした遊戯桟橋のあることを知らないでいたら、このジョークの意味はよくわからないのではないか。すなわち、ウィガン桟橋とはウドロックのいうような、まぼろしの連帯の象徴ではなくて、労働者のおかれた冷厳な現実の象徴なのである。いいかえれば、ブラックプールの桟橋に象徴される労働者のパラダイスではなく、石炭の積み出しもできなくなって取り払われた、失業と貧困のディストピアを指すものできなくなって取り払われた、失業と貧困のディストピアを指すものできなくなって取り払われた、失業と貧困のディストピアを指すものできなくなって取り払われた、失業と貧困のディストピアを指すものできなくなって取り払われた、失業と貧困のディストピアを指すものできなくなって取り払われた、

第二部の冒頭に「マンダレーからウィガンへはずいぶん遠いのに、

はなかろうか。
はなかろうか。
はなかろうか。
はなかろうか。

今日のウィガンは、運河沿いにかつての倉庫や工場を利用したその今日のウィガンは、運河沿いにかつての倉庫や工場を利用したその生活を再現した民俗・産業博物館を新しい中心としている。教室でで運河巡りをすることもできる。オーウェルの時代には二○もあったで運河巡りをすることもできる。オーウェルの時代には二○もあったには八五八九○人と、大不況前のピークである一九三○年の八九四四には八五八九○人と、大不況前のピークである一九三○年の八九四四七人に迫ろうとしている。煤煙も、黒くよどんだ運河もなしに。

海浜の庶民天国

が、あそこのどこが面白いのか」と、イギリス研究者からも訊かれるならない。そういえば「きみはときどきブラックプールに行くようださて最後に、その労働者の天国ブラックプールをぜひとも訪れねば

ことがあり、意外に知られていない町なのである

だろう。 だろう。 だろう。 だろう。 でに見たように、ブラックプールはイングランド北部切っての大 だろう。

イギリス人も、中流人士はこことは縁がうすい。

にはないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

ではないものだ。

にはないものだ。

説『ブライトン・ロック』(一九三八)のように不良少年が屯したり来大衆化し、階級混在型リゾートとなって、グレアム・グリーンの小ジョージ四世の肩入れから出発した高級保養地だったが、鉄道開通以こことよく比較される南海岸のブライトンは初めは摂政時代の

の子にはけっこう人気があるのだが、その名を口にするとたいていのク」という、同じく金太郎飴のような駄菓子が実在して、北部の庶民もするところになった。ブラックプールにも「ブラックプール・ロッ

人はジョークと思ってしまう。

名物のイリュミネーションに酔いしれるもよしである な内装のダンスホールで踊るもよし、大道芸を冷やかすもよし、 う百五十八㍍の塔に登ることもできた。オペラハウスさながらの豪華 びてぶらつくのもいいし、 た。スラムの煤煙と湿気、悪臭と単調からの解放だけでも胸が躍るの は子供は無料の特別割引列車が走り、 守護聖人の祭日には連休が与えられるという慣習があって、 北部 海上に突き出た三本の遊戯桟橋のどれかで、呼び物のそよ風を浴 の綿工業地帯には、 エッフェル塔に張り合って建てられたとい 年 口 wakes week ムらって、 町が引っ越すような騒ぎになっ その日に 町ごとの

で暗転する。で暗転する。

いあこがれを下敷きにしていることはすでにみたとおりである。『ウィガン桟橋への道』も、ブラックプールへのちょっぴりやるせなやはり三〇年代を代表するルポルタージュであるオーウェルの前出

切羽づまった労働者の家庭にとって、ブラックプールはときに駆け切羽づまった労働者の家庭にとって、ブラックプールはときに駆ける。まだ若い母は童女のようにはしゃいで彼と遊びまわる一方、毎日る。まだ若い母は童女のようにはしゃいで彼と遊びまわる一方、毎日る。まだ若い母は童女のようにはしゃいで彼と遊びまわる一方、毎日為ごす。「仕事相手」の男たちは出てくると、ベンチで待つ彼に気前よく金をくれた。家族を食べさせるための、子連れの「売春旅行」よく金をくれた。家族を食べさせるための、子連れの「売春旅行」よく金をくれた。家族を食べさせるための、子連れの「売春旅行」は記述する。の男たちは出てくると、ベンチで待つ彼に気前よく金をくれた。家族を食べさせるための、子連れの「売春旅行」というである(ウィリアム・ウッドラフ/原剛訳『社会史の証人-二〇世紀初期ランカシャの失われる世界』、ミネルヴァ書房)。顔のささぬこ世紀初期ランカシャの失われる世界』、ミネルヴァ書房)。顔のささぬこ世紀初期ランカシャの失われる世界』、ミネルヴァ書房)。顔のささぬこでは初期ランカシャの失われる世界』、ミネルヴァ書房)。顔のささぬこかの場がである。

はいられない。 はいられない。

地」がそれである。

地」がそれである。

地」がそれである。

春の斡旋なども、 ことはなく、彼らをくつろがせるもてなし方を知っていた。子連れ売 リスペクタブルなすべてからの解放区なのであった。 あったので、労働者の一家を言葉遣いや部屋の趣味でおじけづかせる ゾートに多い老嬢オーナーたちとちがい、似たような社会層の出で うした窮屈さからの恰好の解放の場であった。宿の女将たちは南のリ の労働者が「わかっちゃいない」と批判されることになる。 そうな尿瓶をそのまま置いているようなところに移った選択は、 で去り、代わって不潔でだらしない、朝食のとき食卓の下に尿が溢れ な失業者の家を、おそらくは典型的でないという中産階級的思い込み した例である。だから、オーウェルがウィガンで初め紹介された清潔 家を清潔に磨き上げるのがほとんど執念となっているというのもそう けれど、それも一面の真実でしかない。ブラックプールはまさにそ 炭鉱夫のような熟練と誇りのある集団では、 その変則的な一つの現れといえなくもない。ここは 失業したときは自分の

「マンチェスター文化」とは何か

ター文化」とは何か、それは語るに足る文化なのかという問題があ いくつか語り残したことがある。その重要な一つに「マンチェス

うというわけで、マンチェスターでは伝統の空白を埋めようとするか といったことにはならなかった。歴史のないところには歴史をつくろ こから誇り高い「市民憲章」や「ガスと水道の社会主義」が生まれる 労働者というまったく新しい、文化的伝統のない階級が急激に出現し ばれる田園的な地域で、人口も二万そこそこ。以来産業資本家と工業 ろうかという一八世紀中頃になってもなお「イギリス最大の村」と呼 触れ合うことになったが、後者には恵まれなかった。産業革命の始ま は、一九世紀以後商業活動に必要な人や情報の流れをつうじて世界と のように、中世回帰現象が見られるようになった。 が勢力を保ってきたバーミンガムのような場所柄と違って、やがてそ 業の外にはほとんど及ばなかった。古くからの職人、商人兼金融業者 て人口増加の大半を占めることになり、しかも彼らの視野は工場や産 た条件がおそらく必要であろう。ところが、この地は前者について との活発な接触の機会と、それを生かす歴史ないし伝統の素地といっ ある土地に何か発信に値する文化が生まれるためには、 異質の文化

様式)一八六八年の市議会のコンペで選ばれたネオ・ゴシック様式の それを象徴するのが市庁舎をめぐるエピソードである。 現在の市庁舎は (二代目。一八二五年建設の初代はネオ・クラシック



的なデザインを」

噴き上がった。 ちから不満の声が

「もっとゴシック

のだが、それに対

デザインによるも

して地元の名士た

-市庁舎正面 というもので、ゴ シックはゴシック や急傾斜の屋根の でも、多数の小塔

もっとゴテゴテと

アクの強い、派手

ついた、要するに

すっきりと洗練されすぎていたのであろう。 決めるものとした。名士たちにとってウォーターハウス案はあまりに 館のデザインにはロマネスク様式を採用したことにもあらわれている うのである。設計者のウォーターハウスは、この二年前の自然史博物 ように、用途や土地によって様式を選ぶ合理主義者であった。機能を 重視して平面計画を優先させ、 いちばん目立つ正面の立面はそのあと なゴシック案を選 ぶべきだったとい

のが不自然に感じられる。画の完成前に地方史家の指摘で、エピソー なく、「マンチェスターの世紀」といってよい一九世紀は一枚もない るエピソードの選択も彼らが行なった。うち一八世紀以後は三枚しか に属する彼を選んだのは市の有力者の中世志向によるもので、描かれ ド・マドックス・ブラウンの十二枚の大壁画がある。ラファエル前派 ここの大ホールにはマンチェスター史の主な出来事を描いたフォー



市庁舎大ホー

開いて、画を洗い落と はなく、実に二〇年 そのまま完成したが、 ことが判明した。画は クションが入っている ドのうちの二つにフィ の広告を入れようとい 問題が解決したわけで 代わって地元製品 市議会は秘密会を

襲撃する場面 り卒中の発作を起こし いた画家は憤激のあま かったが、話を漏れ聞 いにこれは実行されな て亡くなったといわれ

う決議を行なった。幸

を物語るエピソードではないだろうか る。これも「マンチェスター文化」の何たるか、少なくともその一面

派 る。 か、 いう気もない。ただ、私にはそれらがどれだけ内発的なものである 動、 公立大学の元祖オーウェンズ・カレッジ、それに先駆的な衛生改善活 「マンチェスター文化」といえば、すでにみた「マンチェスター それらは重要である。またハイ・カルチャーだけが「文化」だと のほかにも、『マンチェスター・ガーディアン』、ハレ交響楽団 いまひとつ疑問が残る。 やはり先駆的な図書館活動など一連の知的啓蒙的活動が挙げられ

うオーケストラは不要だとする市議会に対しては、赤字が出れば自分 その成功は創設者チャールズ・ハレの個人的力量によるところが大き ス人で、一八四八年の革命騒ぎのパリを逃れてきたのである ス・リヒターを招いて危機を乗り切った。ハレ自身、 楽団を支えたのは三人の外国系商人で、ウィーンから大指揮者ハン が補償すると申し出て継続をかちとった。一八九五年の彼の死去後も かけて実績を築いていった。一八五七年の美術名宝展覧会のあと、も かった。彼はこの地の文化風土にときに絶望しながらも、 もっとも輝かしい文化的達成の一つであるハレ交響楽団にしても、 ドイツ系フラン 長い時間を

て祝辞を述べた。外来の名士は熱弁をふるったが、対照的に地元側は ディッケンズ、サッカレー、 八五二年にイギリスで最初の公立無料図書館がここで開かれ、 ブルワー・リットンなどの名士が列席し

うか。

ことになったのである。

民」、いや声なき民なのであった。チェスターはよく言ってなお家父長社会であり、労働者は「無告のたのに、その代表がスピーチを行なうということはなかった。マン寡黙であり、とくに主な受益者である労働者は多数が晩餐会に出席し

「マンチェスター・マン」

「マンチェスター・マン」という言葉がある。

元来は繊維や雑貨の類を馬の背に積んで隣接したチェシャー、ダー

尊敬をかちえて、王立取引所の会員にまでなったような人びとをいうた。一九世紀の初めにはその実態はなくなったが名称は残り、ちがっ岸諸州にまで足を延ばしたマンチェスターの行商人を指す言葉だっぱーシャー、あるいは山賊の巣といわれたペナイン山地を越えて北東

『ガーディアン』は一八一八年のマンチェスターで起こった「ピースコット(一八四六―一九三二)はその代表格といってよいだろう。 強烈なものがあった。『マンチェスター・ガーディアン』のC・P・ 強烈なものがあった。『マンチェスター・ガーディアン』のC・P・ 強烈なものがあった。『マンチェスター・ガーディアン』のC・P・ スコット(一八四六―一九三二)はその代表格といってよいだろう。 不羈独往、勤倹力行、まじめで倫理感は高いが芸術的感度はやや鈍

> よって一八二一年に設立された。 点の自前の日刊紙がほしいという一一人の商人、製造業者の出資にタールーの暴動」を契機に主要ロンドン紙に対抗できるリベラルな視

(記者の長男の従弟で、まだオクスフォードの学生だったスコット間設者の長男の従弟で、まだオクスフォードの学生だったスコットが主筆に登用されたのは一八七二年のことで、以来同紙は文芸・音が主筆に登用されたのは一八七二年のことで、以来同紙は文芸・音が記者の長男の従弟で、まだオクスフォードの学生だったスコット

をめぐって地元資本と対立し、マンチェスターとは不幸な結末を迎え く抉り出す記事を書かせた。これは、 ときである。熱狂的な好戦気分のさなか、異端思想のゆえに大学から ンとの対抗軸というかたちで、背骨を獲得することになったのであろ たのと比べると、一九世紀の末にはマンチェスターもようやくロンド のマンチェスター・マン」ともいうべきコブデンが、 ポンチ画のなかでいちだんと光彩を放って見えるのであった。「最初 嫌い、自転車で5キロの道を通勤する古風な「男スコット」の姿は、 人を失ったが、その信念と勇気への信頼は高まった。 ○二)に結実する。『ガーディアン』は四万八千人の購読者から七千 リカに派遣して、経済的利権と政治の結びつきの実態を余すところな 締め出されていた不遇な「町の経済学者」J・A・ホブスンを南アフ 彼の真骨頂が発揮されたのはボーア戦争(一八九九ー一九〇一)の のちに名著『帝国主義』(一九 電話や自動車を 帝国との関わり

| 蛇足

は、以来ずっとその通りとなった。り的にマンチェスターを非難したのだが、少なくとも文学について方の美しい小湖サールミアから水を取ろうとしたことで幾分八つ当たい文学を生めない、綿の品質さえ落ちている」と言った。彼は湖水地い文学を生めない、綿の品質さえ落ちている」と言った。彼は湖水地一八七七年にジョン・ラスキンは「マンチェスターはよい芸術、よ

としている――。

ウリア・ストリート』を除いて)。
一八四○─五○年代にディッケンズやディズレーリ、ギャスケル夫とが「イギリスの現状」問題の縮図の観があったマンチェスターをと文学らしいものは生まれてこなかった(おそらくルイス・ゴールディら文学らしいものは生まれてこなかった(おそらくルイス・ゴールディー八四○─五○年代にディッケンズやディズレーリ、ギャスケル夫ー八四○─五○年代にディッケンズやディズレーリ、ギャスケル夫

し、ビートルズも取り上げて、そのファースト・アルバムに収められて同名の映画になった。ボビー・スコット曲のナンバーは大ヒットミュージカルに、さらにその翌年にはトニー・リチャードソンによっんだ。戯曲『蜜の味』(一九五九) がそれで、翌年ブロードウェイのまれた一八歳の少女シーラ・ディレーニーの作品が爆発的な評判を呼まれた一八歳の少女シーラ・ディレーニーの作品が爆発的な評判を呼まれた一八歳の少女シーラ・ディレーニーの作品が爆発的な評判を呼ところが、一九五〇年代末に突然この文学砂漠から奇跡のように生

ている。母はシガーなどくわえた三〇歳の車のセールズマンと結婚一七歳のその娘。娘は黒人水兵とクリスマスに一夜を過ごして妊娠しこの戯曲の登場人物はほんの数人。四〇歳の「セミプロの娼婦」と

ている。しかし、その平安は男に捨てられた母が戻ってきて消えようやはり十代のゲイの美術学校生と奇妙に安らぎのある同棲生活を送っし、娘は水兵が去ってから出産にそなえて靴屋とバーで稼ぎながら、

場所はソールフォド。共同墓地や屠殺場の近い、ゴミの浮いたドブ場所はソールフォド。共同墓地や屠殺場の近い、ゴミの浮いただ。作中一人として工場や倉庫で働く人はいない。世間知も身についた。作中一人として工場や倉庫で働く人はいない。世間知も身についている十代の美術校生が女と子供を養う気になれるのも、気ままな「セミプロの娼婦」の稼ぎで娘と暮らせるのも、福祉国家のおかげといえば語弊があろうが、彼らの生きる世界がもはや粗野な、野放しの資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後資本主義ではない現実を映し出している。スラムもこのドラマと前後

帯は今日では様変わりで、かつては中心部を占めていた倉庫や事務所も一九六○年代の再開発の過程で消滅した。判明している一二軒のうも一九六○年代の再開発の過程で消滅した。判明している一二軒のうらかったのだろうか!。かつての工場と労働者住宅の「黒いベルト」地かったのだろうか!。かつての工場と労働者住宅の「黒いベルト」地かったのだろうか!。かつての工場と労働者住宅の「黒いベルト」地かったのだろうか!。かつての工場と労働者住宅の「黒いベルト」地かったのだろうか!。かつての工場と労働者住宅の「黒いベルト」地かったのだろうか!。かつては中心部を占めていた倉庫や事務所は今日では様変わりで、かつては中心部を占めていた倉庫や事務所は今日では様変わりで、かつては中心部を占めていた倉庫や事務所によったが、というに関係している。

漠たる空間を形成している。が入り込み、それに駐車場や安アパートなどが無秩序に建て込んだ索

中心部もむかしと同じ「商業地区」という呼び方を使うのがおかし中心部もむかしと同じ「商業地区」という呼び方を使うのがおかし中心部もむかしと同じ「商業地区」という呼び方を使うのがおかしなくなっていた。それはもうかつての風格のある倉庫、オルほど、中味が変わった。それはもうかつての風格のある倉庫、オルほど、中味が変わった。それはもうかつての風格のある倉庫、オルほど、中味が変わった。それはもうかつての風格のある倉庫、オルほど、中味が変わった。それはもうかつての風格のある倉庫、オルはど、中味が変わった。

他方、あるはずの何かが見つからなかった。商工会議所である。取削所と並ぶ資本主義のシンボルである商工会議所と比べて、いまや会のマンチェスター」と呼ばれた大阪の商工会議所と比べて、いまや会員数で十分の一、職員数で五分の一程度の規模でしかないのである。長人数の方は資格の違いなどもあって単純に比べられないが、大阪の方が本場より格段に大きいことはまちがいなく、この勢力交代には、ある感慨を禁じえなかった。

それはモノカルチャー都市の宿命かもしれない。

綿は偉大な世界商品であったけれど、単一産業への過度の依存は都

持ったことは疑いもなくビジネスの暴走への歯止めとなったであろう 改良といった方面に向かわせることになった。 数を占めたことも文化における美的・情緒的側面、 もさることながら、それに適合的な精神風土も、この新しく開けた田 市に痙攣的な拡大と、同じく急激な衰退をもたらす。それは綿が与え の培養土となりえたかは疑問とせざるをえない。 に重きを置く方向よりは知的・道徳的側面、つまり学術や教育、 園地帯の都市には希薄だったのだろう。非国教会プロテスタントが多 が健在のうちにまともな劇場ができていなければならなかった。 本来の機能を失ってから劇場に取って代わられるのではなく、 た点にあった。その点、 に、ビジネスをカルチャーに 並行的な衰退も傷を深くした。マンチェスターの不幸は、富裕を洗練 まで高めるに必要な時間を許してくれなかった。周辺炭坑地帯の同時 てくれた富裕と、世界との結びつきという二つの財産を文化的成熟に 異質の文化への寛容な気風の土台となっただろうが、 取引所の運命は象徴的といってよい。 (あるいは文化資本に) 転化させそこね ユニテリアンが力を つまり文学や芸術 独自の文化

ター』(Gary S. Messinger:Manchester in the Victorian Age. The た。決定版的な市史にまだ恵まれていないらしいのである。「半ばした。決定版的な市史にまだ恵まれていないらしいのである。「半ばしてンチェスターは、歴史の保存だけでなくその研究でも不遇であってンチェスターは、歴史の保存だけでなくその研究でも不遇であっ

Half-known City, 1985) は問題を拾うのにまことに目配りがよく、 サッグズの古典的な『ヴィクトリア朝の諸都市』(一九六三)のバーミンガムやリーズとの比較は示唆に富む。エンゲルスがマンチェスターでなくバーミンガムで暮らしていたら、彼の「階級」概念と歴史における階級の役割についての理論はちがったものになっていて、マルクスは共産主義者でなく、貨幣改革家になっていただろうという指摘など、当否は別にして、ときには眼鏡を替えてみるものだと思わせるだけの新鮮さを味わせてくれたものだ。